

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

La rebelión ocurrida en El Brasil, ha sido consecuencia de las propagandas más exactas. Exactamente igual que en Rumanía y en Checoslovaquia. La peste parida actúa en todas partes. Pero esta vez, le han salido rana sus cálculos

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:  
Calle de San Juan, 30  
Teléfono: 84  
PUBLICIDAD: 0'15

Mahón, viernes 13 de Mayo de 1938  
III República VIII  
Número 556

## Si en Ginebra hay justicia, ganaremos la guerra. Si no la hay, triunfaremos también

Tras la cumbre de la vida

### La fiebre de riquezas

POR ANTONIO ZOZAYA

En «aquellos tiempos» vulgares, miserables, agorranos, estúpidos en la opinión de Daudet el malo, pero esperanzados, idealistas, confiados en los ideales de Libertad y de Democracia y, por ende, dichosos, allá por los años de la primera candorosa y confiada República, un literato menudo y listado de cuerpo, pero ágil de entendimiento y de voluntad, escribió con el título «La fiebre de riquezas» una voluminosa novela de las que, a la sazón, eran publicadas por entregas. Ligeramente documentado, pero con un gran instinto adivinatorio, describía don Julio Nambela las luchas enconadas por el oro en las minas del Perú. Nada más trágico y repulsivo que aquel furor de codicia, aquella implacable sed de dinero y de sangre. A medida que el oro era poseído, aumentaba el costo de lo más necesario para vivir; pasaba más el precio en metal amarillo que lo adquirido para la más sumaria subsistencia. Por mucho y bien que haya sido enjuiciado el dinero y el afán de su posesión, nunca podrá su condensación ser tan terminante y fulminadora como lo fué en aquella novela, defectuosa, pobre de léxico y carente de documentación adecuada, pero dictada por una inteligencia clara, puesta al servicio de la justicia y de la bondad.

Esa codicia infame se pone de manifiesto en las grandes crisis históricas. Transformado el orden económico, la riqueza pasa de unas manos a otras con rapidez inaudita. Ante el temor de una catástrofe definitiva, no se piensa sino en mal adquirir y en dilapidar y en esta lucha de egoísmos los débiles sucumben porque ellos no robaron pepitas de oro, ni intrigaron, ni se dedicaron a mercaderes. Y, después de todo, son los más dichosos, aun con la amenaza de perecer hambrientos, porque no emporcaron con la avaricia, ni me nos con la delincuencia, sus cuerpos, ni sus almas.

Nunca como cuando destrazan a una nación las guerras, se pone de manifiesto la diferente condición de las personas. Parece que hay dos humanidades opuestas: una la de los que acuden a los frentes de combate a verter su sangre en aras de la independencia de la Patria, la de los que sacrifican sus intereses y exponen su vida para defender públicamente sus ideas redentoras y nobles, la de los que trabajan incansablemente en la retaguardia sin pensar en disminución de horas de tarea, ni en solaces y descansos inoportunos con tal que nada falte a los abnegados héroes que combaten en las trincheras, y dan cuanto poseen, incluso el jugo de sus venas, para la trasfusión.

Otra humanidad, si es lícito denominarla así, es la de los egoístas que se aprovechan del primer desorden para robar y matar, dilapidar luego lo robado estropeando coches, agotando las provisiones de gasolina, haciendo de nuevos ricos con el dinero de sus víctimas y a su lado los mercachifles sin conciencia, juálos, no como lo fué Cristo, sino como Syllöck, el desenmascarado por Porcia, redomados tumbantes que se enriquecen con el hambre de los niños y de los ancianos; descamisados que jamás tuvieron costumbres pulcras y que hogaño amontonan tesoros para ver si pueden pasar por finura su ordinareiz, por cultura su analfabetismo y por virtud su falta de decencia y decoro.

Pero esos miserables se engañan. No es posible que millones de hombres trabajadores arriesguen su vida o la pierdan para desterrar un régimen capitalista de explotación y de desigualdad y que de ello se aprovechen los que no saben producir y si sólo revender para crear otro capitalismo más vil, más ignorante, más sordo, más sordo, cuando a la miseria a quienes verdaderamente producen, crean y adoctrinan.

Se equivocan al suponer que poseerán en paz sus bienes tales ganancias ilícitas. Han llegado los tiempos de sacrificio y tras ellos llegarán otros de justicia implacable. Como en el relato diabólico, las doblas se trocarán en hojas secas y los mercaderes sin conciencia, no sólo serán arrojados a fustazos del tiempo, sino a puntapiés del agora.

### A nuestros lectores

Habiendo disminuido notablemente nuestras existencias de papel, nos vemos obligados a editar a nuestro órgano en tamaño algo más reducido que el ordinario, en tanto Negan a nuestro poder las remesas que tenemos pedidas.

Nuestros lectores comprenderán que es preferible adoptar esta medida a fin de evitar una suspensión que nos sería muy dolorosa. Prometemos, no obstante, restablecer el tamaño normal tan pronto nos sea posible, puesto que todos conocen nuestra buena voluntad para satisfacer los deseos del público.

### Alcaldía de Mahón

Se interesa la presentación, con la mayor urgencia, en las oficinas de este Ayuntamiento (Negociado de Quintas) de los individuos que se relacionan a continuación para enterarles de un asunto que les afecta:

- Sebastián Obrador Huguet, de 32 años.
- Vicente Roselló Catany, de 32 años.
- Sebastián Sintés Pons, de 31 años.
- Juan Enseñat Pons, de 31 años.
- José Díaz Fortuay, de 31 años.
- Pedro Riudavets Llabrés, de 31 años.
- Antonio Fiol Goñalons, de 31 años.
- Francisco Jerez Atienza, de 31 años.

Habiendo recibido esta Presidencia en el día de ayer, del personal de Artillería de Costa de la 17.ª Batería, «Bella Mirada», una partida de conejos con destino a una comida para los niños asilados en la Casa de Asistencia Social, se complace en hacer público el noble proceder del personal mencionado y demostrarle a la vez su mayor agradecimiento, así en nombre propio como en el de los niños amparados en dicho Establecimiento.

Mahón, 12 de Mayo de 1938.—El Alcalde, F. PONS CARRERAS.

### Madrinas de guerra

Los artilleros abajo armados, destacados en San Olivaret, Batería 18.ª de artillería madrina de guerra:

- Serafin Fernández García; I metello Fernández González; Francisco María Moreno; Fernando Vila Bosch; Guillermo Tejera Moraleda; Jerónimo Jordano Cobos; José Alós Calabulg; Cristóbal Mercader Salord; Eladio Cruz Vázquez; Ramón Valenzuela Ortega y José Torrente Escalá.

### Sindicato Musical (U. G. T.)

Se convoca Junta general extraordinaria para el día viernes a las seis y media de la tarde, al objeto de tratar asuntos muy interesantes.

Se ruega la asistencia de todos los afiliados.

### Para vender

Una máquina de escribir.  
Informes, Madrid, 123.

### Delegación del Gobierno de la República en Menorca

Se pone en conocimiento de todas aquellas personas que hubiesen presentado en estas oficinas, para su renovación, licencias para uso y tenencia de aparatos fotográficos, la obligación que tienen de retirar las mismas en un plazo de 6 días, a partir de la publicación de la presente en los periódicos locales.

Al propio tiempo se advierte a los que no hayan cumplido aún con lo dispuesto en la Circular de esta Delegación del Gobierno de fecha 8 de Abril próximo pasado que se les concede un plazo para efectuarlo que no excederá de diez días a partir de los cuales se procederá a aplicar las sanciones a que hubiere lugar.

Mahón a 11 de Mayo de 1938.—El Delegado del Gobierno, Francisco Mercadal Pons.

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10

DOMINGO

a las 3'45 y 6'30 tarde y a las 10 noche

LUNES a las 6'30 y a las 10

PROGRAMA EXTRAORDINARIO:

ESTRENO EN MENORCA del gran espectáculo:

GOLPE POR GOLPE

(COP PER COP)

¡Lo muy comentado y jamás visto!

Las grandes maniobras del Ejército Popular Ruso del año actual.

Estreno en Menorca del moderno film «Monogram».

### El dinero no lo es todo

Para los protagonistas Wallace Ford y Gloria Shea, «Nada significa el dinero» ante la felicidad y el bienestar mundial. Se recomienda puntualidad para admitir completo este excepcional programa

### TEATRO PRINCIPAL

VIERNES 13 MAYO — Tarde a las 6'30

### Funcion «Pro Refugios»

Gran acontecimiento teatral, por el Grupo Artístico «Pablo Iglesias» de la Agrupación Socialista

Reposición de la preciosa comedia en dos actos, de Lluís Rivas.

### COBARDIAS

Como fin de fiesta, se pondrá en escena, un juguete de gran comicidad

NOTA: Con cada entrada, se entregará un número para el sorteo de regalos y también un ticket para la adquisición de un bocadillo.

¡aquella! Viernes desde las 4 tarde.

### CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 tarde y a las 10

DOMINGO a las 3'45, 6'30 y a las 10

MARTES a las 6'30

### PROGRAMA MONSTRUOSO

### Jack el bandido

Cow-boys por Buffalo Bill Jr. y el fufengo drama mejicano HABLADO EN ESPAÑOL

### LA LLORONA

### o Maldición de mujer

por RAMON PEREDA y otros notables artistas que también tomaron parte en «CRUZ DIABLO»

¡La película más fuerte y emocionante de la temporada! Un éxito popular!

### F. E. T. E.

Se convoca a todos los afiliados a la F. E. T. E. a una asamblea que tendrá lugar el próximo día 15, a las 10 horas de la mañana para tratar el siguiente orden del día: presentación del Reglamento Provincial; gestión de la Directiva. 5 5

### Don Juan Fontcuberta «Jupit»

Falleció ayer a las 8 de la tarde a la edad de 82 años

### E. P. D.

Sus desconsolados: hijos Mariana Dolores, Juan, Casimiro y Mercedes (presentes) y José (ausente); nietos (ausentes y presentes); hijos políticos, sobrinos y demás familia participan a sus amistades tan sensible pérdida y les ruegan asistan al entierro que tendrá lugar hoy a las seis y media de la tarde.

Casa mortuoria: Galán y García, 66.

No se invita particularmente.

Villacarlos 13 de Mayo de 1938.

# En el frente de Levante nuestros soldados ocuparon una importante cota que domina Cuevas de Vinromá, causando 150 bajas al enemigo y apoderándose de material de guerra

## Partes oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—En el sector de Tremp nuestras fuerzas avanzaron sus líneas en las inmediaciones de la cota 746, haciendo huir al enemigo. Un intento de golpe de mano en algunas de nuestras posiciones del mismo sector, fué rechazado.

En el resto del frente la actividad redujose a algún fuego de fusil y mortero.

**LEVANTE.**—Fueron rechazados totalmente algunos ataques enemigos sobre Vértice Marragón del sector de Cuevas de Vinromá. Nuestras fuerzas realizaron un vigoroso contraataque ocupando una importante cota desde la cual los facciosos dominaban el susodicho pueblo. Nos apoderamos de 3 ametralladoras, 6 fusiles ametrallados, municiones y gran número de fusiles. El enemigo tuvo 150 bajas vistas.

\* \* \*

La aviación extranjera al servicio de los rebeldes realizó ayer dos agresiones contra Barcelona, las cuales fueron realizadas las dos veces por cinco aparatos Junkers que lanzaron gran número de bombas causando víctimas entre la población civil.

### Seis nuevos restaurantes para extranjeros se inauguran en Barcelona

Barcelona.—A partir de hoy, funcionarán en esta ciudad seis nuevos y magníficos restaurantes, dotados de todo confort y destinados exclusivamente para los extranjeros. Los precios serán moderados.

### Disposiciones de la "Gaceta"

Barcelona.—La «Gaceta» de anteayer publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Disponiendo que el Jefe del Gobierno doctor Negrin se encargue interinamente de la cartera de Estado mientras dure la ausencia del titular señor Alvarez del Vayo.

Se inserta un decreto nombrando embajador de España en Cuba al que lo es actualmente en Méjico don Félix Gordón Ordás.

Por otra disposición se conceden las siguientes pensiones que tendrán carácter de vitalicias a los componentes del Ejército de la República de la plaza de Madrid: generales, 10.000 pesetas; jefes, 7.500; oficiales, 5.000; clases y tropa, 3.000 pesetas.

### La medalla del Deber

Barcelona.—Ha sido creada la medalla del Deber para premiar a todos aquellos obreros y obreras que se distinguen en la producción, en fabricas, talleres, etc., etc.

### Llegada de los señores Prieto y De los Ríos

Barcelona.—Procedentes de París, han llegado a esta ciudad el ex ministro de Defensa Nacional señor Prieto y el embajador español en Washington señor De los Ríos.

### El sacerdote García Morales, gravemente enfermo

Barcelona.—En la residencia de Puebla Larga, se halla gravemente enfermo el conocido sacerdote republicano don Juan García Morales.

### El "humanismo" de Von Franko

Madrid.—La Jefatura de Propaganda del Estado Mayor y Comisariado del Ejército del Centro, ha publicado la nota siguiente:

«De un evadido llegado hace pocas horas a nuestras filas, conocemos una noticia que pone de manifiesto circunstancias muy importantes en relación con la situación del enemigo. En la España invadida se ha ordenado la incorporación de los individuos que perteneciendo a quintas movilizadas por Franco, fueron declarados inútiles total y han sido enviados a primera línea de fuego. Precisamente el individuo llegado a nosotros pertenecía a los clasificados como inútiles. Para ello no han reparado en ningún tipo de enfermedad ni de dolencia. El único reparo que se ha hecho es la excepción a favor de los hijos de terratenientes y de gentes de influencia en la zona invadida por Alemania e Italia.

Tal hecho criminal contra los enfermos e imposibilitados físicamente para la lucha ha creado en la retaguardia fascista una honda consternación que se manifiesta en constantes protestas.»

La sesión de ayer en la Sociedad de Naciones.

El público ovacionó calurosamente al Negus

Ginebra.—La sesión de la mañana de ayer, en la cual debía tratarse el asunto de Abisinia, había despertado mucha curiosidad. Al llegar el Negus al palacio de la Sociedad de Naciones, el numeroso público allí congregado, le ovacionó largamente. Las ovaciones se reprodujeron en el momento en que el emperador de Abisinia hizo su aparición en el salón de sesiones, pasando a ocupar un puesto en la Asamblea. El Negus ha hecho al Consejo la petición de que el asunto de Abisinia fuese discutido por dicha Asamblea.

Lord Halifax ha justificado la demanda presentada por Inglaterra en el sentido de que se dejara en libertad a los diferentes países para poder reconocer la conquista italiana en Etiopía. Ha tratado de demostrar que ello no implicaba una obligación ni imponía deber alguno a los Estados, sino que éstos quedaban en completa libertad de acción. Ha añadido que, según sus informaciones, la mayor parte de Etiopía estaba en manos de las fuerzas italianas y en cambio el territorio controlado por los abisinios, era escaso. Ha terminado diciendo estas palabras: «el Gobierno inglés no sanciona ni aprueba lo hecho por Italia».

A continuación se ha levantado a hablar el emperador de Etiopía. Su discurso ha sido breve. Su secretario ha leído el memorándum presentado al Consejo de la Sociedad de Naciones. En el citado documento se rechaza la afirmación de que gran parte del territorio etiópico esté en poder de las fuerzas de invasión italiana, sino que por el contrario éstas solo controlan algunos núcleos urbanos, estando la mayor parte del país bajo el dominio absoluto de los guerrilleros etíopes. El Negus ha presentado a la Mesa una solemne protesta contra la invasión indigna de que es objeto su país y termina su discurso diciendo: «Si mi apelación queda sin ser escuchada, nosotros continuaremos la guerra a muerte hasta que triunfe definitivamente la justicia».

### La gran campaña de las Trade Unions en favor de España republicana

Londres.—La gran conferencia nacional para España que tuvo lugar en Inglaterra el día 23 de Abril próximo pasado, lejos de marcar el punto culminante del brillante movimiento en favor de España, ha sido, mejor dicho, la base de partida de una campaña más vasta aún que la anteriormente celebrada. Mañana sábado, día 14, tendrá lugar en el más espacioso salón de Glasgow, una conferencia en la cual estará representada la mayoría de las organizaciones sindicales de Escocia. Dicha conferencia ha sido convocada por el Consejo de las Trade Unions de Glasgow (representan más de cuatrocientos mil trabajadores) y por el Consejo de las Trade Unions de Edimburg.

El orden del día de la citada conferencia trata de los puntos siguientes:

- 1.º Informe de Miss Ellen Wilkinson, miembro del Parlamento, en la conferencia nacional y su programa de acción.
- 2.º Reforzamiento del movimiento que se opone a la colaboración al programa de rearme del Gobierno británico, a menos que no sea levantado el embargo de armas para la España republicana.
- 3.º Envío por los Sindicatos de Escocia de un buque cargado de víveres con destino a España leal.
- 4.º Iniciar una campaña destinada a obtener del Gobierno inglés conceda autorización para la exportación hacia España republicana, de material de defensa antiaérea.

Numerosas conferencias análogas a la de Glasgow, tendrán lugar en diversas ciudades inglesas; las dos más importantes se verificarán en los centros industriales de Liverpool y Birmingham.

### Se confirma la detención de Yagüe

París.—Toda la prensa francesa publica informaciones referentes a la detención del general rebelde Yagüe, la cual se confirma plenamente.

Mr. Pertinax, enviado especial de la revista «Stampa», de París, para hacer una información en Burgos, indica que el discurso de Yagüe haciendo un llamamiento a la clemencia de los invasores, suscitó un sin fin de comentarios apasionados y que inmediatamente fué detenido, ignorándose en la actualidad su suerte.

El Gobierno belga obtiene la confianza de la Cámara por gran mayoría

Bruselas.—Tras el anunciado debate en la Cámara, el Gobierno ha obtenido la confianza de la misma por gran mayoría de votos. Se hace notar que los católicos votaron contra el Gobierno y que por este motivo el ministro del Interior que pertenece al citado partido, es probable que dimita por creerse desautorizado.

### Liquidación de la revuelta ocurrida en El Brasil

Río de Janeiro.—Las víctimas habidas durante la rebelión fascista de ayer, ascienden a nueve muertos y una veintena de heridos. Han sido encarcelados gran número de oficiales fascistas. El almirante Tavare y el príncipe de Braganza, aspirante al trono, han sido igualmente detenidos.

Después del debate sobre la cuestión abisinia, la posición del Gobierno inglés se considera menos sólida

Ginebra.—En los círculos políticos se considera que después del debate sobre la independencia de Etiopía, la posición del Gobierno conservador inglés es menos sólida.

Lord Halifax no logró convencer a nadie en sus declaraciones y él mismo tuvo que reconocer que en su país existía una viva oposición al pacto anglo italiano.

La declaración hecha por el Presidente del Consejo de la Sociedad de Naciones al final de la sesión, se interpreta como que las cosas han quedado igual que como es a saber, puesto que no han sido negados los derechos de Etiopía.

### El Jefe del Gobierno belga desmiente los rumores de crisis

Bruselas.—Al salir de su Gabinete el Presidente del Consejo manifestó a los informadores que la noticia dada sobre una posible crisis del Gobierno, era completamente inexacta.

Añadió que si bien tres de sus ministros le habían rogado presentar sus dimisiones, éstas se hallaban a la consideración del Soberano y no podían interpretarse como una dimisión definitiva.

### Comienza en los Comunes la discusión sobre el rearme aéreo

Londres.—Ha empezado la discusión sobre el rearme aéreo. Las oposiciones han dedicado vivas críticas al ministro del Aire, amigo personal de Chamberlain, motejándole de incapaz.

El «Daily Express» anuncia que se ha acordado construir 3.600 nuevos aviones.

### La rebelión de El Brasil consecuencia de la propaganda nazi

Londres.—El «Times» comentando la rebelión habida en El Brasil, dice que ello ha sido a consecuencia de las propagandas nazis en aquel país.

El resto de la prensa, también lo estima así y dedica severas censuras a los agitadores germanos que se infiltran en otros países para avivar las rencillas entre los partidos y promover conflictos a fin de pescar en río revuelto.

En esta ocasión, sin embargo, los agitadores hitlerianos no han podido repetir el caso de Austria y los principales promotores han ido a parar con sus huesos a la cárcel.

Madame Tabouis dice que Inglaterra se encuentra en situación delicada por la resistencia española

París.—Madame Tabouis, enviado especial de «L'Oeuvre» en Ginebra, dice que en Suiza se destaca mucho la resistencia del Ejército leal y se dice que la guerra continuará todavía por largo tiempo.

Por lo tanto, Inglaterra se encuentra en una situación delicada porque su acuerdo con Roma no puede entrar en vigor hasta que no hayan sido retiradas sus tropas de España.

### Llar Catalana

Assabenta als seus socis que les invencions per a les festes íntimes que celebra caldrá recollir-les els dissabtes de 5 a 7 de la tarda. 23